

Vor Allem war es aber der alte Gegensatz zwischen Oesterreich und Preußen, an dem Josephs orientalische Politik scheiterte, und zugleich machte sich die widrige Einwirkung dieser Macht auch in Ungarn und Belgien fühlbar. Der Aufstand in Belgien dauerte fort, und wie Belgien so drohte auch Ungarn abzufallen. Als der Kaiser, um neue Leistungen



Freiherr Ernst Gideon von Laudon.

und Aushebungen zu erlangen, die Congregationen der Gespannschaften, die er aufgehoben hatte, nun (1789) doch wieder einberief, erklärten sich diese für incompetent. Immer lauter wurde der Ruf nach Wiederherstellung der verletzten Verfassung, nach Einberufung des Landtages. Schon forderte man, da kein Palatin vorhanden war, den obersten Hofrichter auf, einen Reichstag zu berufen ohne Mitwirkung und ohne Vorwissen des Kaisers. Aber auch in Galizien, in Böhmen, in Tirol, ja selbst in Oesterreich herrschte Unzufriedenheit.